



VOL: AÑO 5, NUMERO 12  
FECHA: ENERO-ABRIL 1990  
TEMA: CIUDAD Y PROCESOS URBANOS  
TITULO: **Presentación**  
AUTOR: *Lidia Girola*  
SECCION: Homenaje a Parsons

## TEXTO

En 1979 se cumplieron diez años de la muerte de Talcott Parsons. La importancia y trascendencia de su obra, la vigencia de muchos de los problemas que la misma aborda, y la influencia que su pensamiento ha tenido en el desarrollo de la sociología contemporánea, nos han convencido de la oportunidad de ofrecer un modesto homenaje a su memoria. Parsons fue el fundador y principal exponente de una corriente que dentro de la sociología de este siglo se ocupó de la definición tanto del objeto como de los instrumentos conceptuales básicos de nuestra disciplina. En la actualidad, en una situación de crisis de los grandes paradigmas (las crisis no siempre son negativas) podemos contemplar la figura de Parsons desde una nueva perspectiva.

Durante mucho tiempo la sociología parsoniana fue el prototipo de la sociología académica, en el cual se formaron varias generaciones de sociólogos tanto en los Estados Unidos como en Europa y América Latina.

En la década de los 70's, su influencia mermó considerablemente, se rechazaron sus pretensiones panexplicativas y se criticó su énfasis desmedido en el papel de las normas y los procesos de control social.

En la década de los 80's, sin embargo, redescubrimos a Parsons. El caso es que Parsons trató a lo largo de su obra cuestiones tales como los procesos de diferenciación estructural, y la progresiva institucionalización de valores de tipo universalista que caracterizaron a las sociedades modernas, (uno de sus aportes más relevantes, que duda cabe, ha sido el esquema de las "pattern-variables", que permite construir una tipología de las sociedades empíricas, ubicadas en un continuum que va de la sociedad tradicional a la sociedad de masas). Pero sobre todo en sus trabajos del período tardío, Parsons se dedicó a elaborar los conceptos fundamentales de una teoría de la evolución social y desarrolló, teniendo en cuenta tanto las variables-pauta como el esquema de las cuatro funciones sistémicas (el famoso esquema AGIL), cuestiones relativas al cambio, evidente en las sociedades contemporáneas, en cuanto a las bases de la solidaridad social, que pasa de estar fincada en elementos adscriptivos, a fundarse en principios de carácter universalista como por ejemplo el "principio de ciudadanía". Las concepciones de Parsons con respecto al poder consensualmente legitimado, la tendencia a la igualdad creciente, el pluralismo, la integración social derivada de la vigencia de la democracia, etcétera, han servido en los últimos tiempos, como puntos de referencia al debate actual, desarrollado entre otros por Habermas, Luhman, Offe y Alexander, por citar sólo algunos nombres importantes. Gran parte de la polémica en torno a la modernidad, la postmodernidad y los cambios en la situación política a nivel mundial, también se ha enriquecido con esta nueva lectura y renovado interés por la obra de Parsons.

De las traducciones que aquí presentamos, todas inéditas en español, la primera, es un texto del mismo Parsons que, aunque de 1970, tiene total vigencia en la actualidad. Si bien el tema está, en principio, relacionado con la estratificación social, y se propone como una revisión a dos textos "clásicos" del autor, en realidad aborda una problemática sustantiva para el debate contemporáneo, como es la muchas veces contrapuesta lucha entre la igualdad y la libertad, la lucha por la integración social basada en la igualdad de oportunidades, que genera por su parte nuevos focos de desigualdad y nuevas amenazas a la integración de las sociedades modernas.

En los últimos años, uno de los problemas fundamentales de la teoría sociológica ha sido lograr una articulación entre los conceptos de estructura y acción, entre los aspectos condicionantes objetivos y la subjetividad. El texto de Inno Rossi publicado en 1985, intenta formular, desde una perspectiva dialéctica, una síntesis de este problema, tomando como base referencial, el esquema sistémico cibernético de Parsons.

El texto de Wolfgang Schluchter que presentamos a continuación, permite a este autor, conocido en nuestro medio sobre todo por sus rigurosos estudios sobre la obra de Max Weber, analizar la importancia creciente de la idea de diferenciación estructural, en la obra de Parsons, y partiendo de la contraposición de los modelos I y II del famoso artículo de Dubin, profundiza en cuanto a la pertinencia de la primacía de la cultura para el análisis de la diferenciación institucional.

El siguiente texto, de Niklas Luhmann, se refiere a la importancia teórica del esquema de las cuatro funciones sistémicas y sugiere, en contra de las opiniones corrientes al respecto, que no puede plantearse una ruptura entre las concepciones de la teoría de la acción y la teoría de sistemas, sino más bien una complementariedad sumamente fructífera.

Por último, el texto de Bennetta Jules-Rossette, escrito en ocasión de la publicación en inglés del libro donde Richard Grathhof, compila la correspondencia entre Parsons y Alfred Schutz, permite cubrir, al menos parcialmente, un vacío teórico importante, el de la relación problemática entre la teoría de la acción y la sociología fenomenológica. Que en sus orígenes la obra de Parsons estuvo claramente influenciada por ciertos conceptos de Husserl, no es materia de discusión. El trabajo de Jules-Rossette considera en qué medida, los supuestos fenomenológicos siguen presentes en su obra de madurez, y sobre todo, la importancia de la discusión Schutz-Parsons en cuanto al desarrollo de la etnometodología y los debates contemporáneos en torno a la comprensión y explicación de los procesos sociales.

Esperamos entonces que estas traducciones, que han significado para nosotros un esfuerzo editorial importante, coadyuven a la comprensión de la obra de Parsons e incrementen nuestra capacidad para abordar ciertos problemas de nuestro tiempo que él contribuyó a dilucidar.